

EL PAIS DE LA OLLA

SEMANARIO SATIRICO-POLITICO

SE PUBLICA TODOS LOS LÚNES

SUSCRICION ADELANTADA

En Málaga, un mes 1 peseta.—Fuera, trimestre 5 id.
Se suscribe en los puntos donde se halla expuesto.
Las reclamaciones por falta de recibos de números, se harán por escrito a la Redaccion, Fresca, 4, piso 2.º

HORAS DE DESPACHO

De 8 á 10 de la mañana, de 4 á 5 y media de la tarde y de 7 á 8 de la noche.

CORRESPONDENCIA

La política y literaria, al director D. Emilio de la Cerda.
Para todo lo que se refiere á la parte administrativa, á D. Juan Blazquez Terriz, Fresca, 4, piso 2.º
Se admiten suscripciones en las oficinas de este periódico.

SUMARIO DEL NÚMERO 85 Y 16 DE LA 2.ª SÉRIE

Politiquilla.—En la tierra de los cocodrilos.—Al duque.—Reputaciones usurpadas.—Olla Podrida.—Caldó local: In manos tuas incomendo populo meo, Semblanza, sueltos.—Servicio telefónico.—Caricatura: Hasta cuando, Catalina, abusaras de mi paciencia.

REDACTORES ÚNICOS:

E. DE LA CERDA Y M. LEBRON.

NOTA

Las personas que acostumbran á comprar números sueltos de nuestro periódico fuera de Málaga y deseen adquirir el próximo extraordinario y fuera de serie, se servirán remitir á esta redaccion un sello de á real y les será servido por el correo, indicando con claridad sus señas.

Nuestros corresponsales solo tendrán de este número los ejemplares que nos han pedido para servir suscripciones fijas.

POLITIQUILLA

Es preciso empezar á estudiar de nuevo, caballeros. Los políticos actuales han cambiado de tal modo el plan de estudios de la política, que los que hace años curábamos en las aulas donde aprenden los partidos, no encontramos que para recibir el grado de doctores tenemos que empezar de nuevo la carrera.

Vayan ustedes aprendiendo.

Sagasta, el liberalote de las barricadas del 56, el condenado á muerte el 66 por demagogo, retrocede hasta ponerse en política á las espaldas del general Serrano que ayudaba á O'Donnell á bombardear las Córtes en la primera de aquellas fechas, y á sofocar la insurreccion del cuartel de San Gil, en la segunda.

Moret, que ponía por cebo en la punta de su hilo de pescar adeptos la Constitucion del 69, reniega de ella en su periódico «El Norte» y está á dos dedos de figurar en un gabinete sagastino.

Cánovas, personificacion del doctinainismo más reaccionario, aboga por la formacion de un partido bajo la bandera del 69 y está dispuesto hasta á gobernar mañana con esta constitucion.

Castelar, que juraba y perjuraba que moriria defendiendo la política del hombre del tupé, le vuelve la espalda y adula al duque.

Martos, republicano, sirve en estos momentos de oráculo al monárquico héroe de Alcolea.

Romero Giron, republicano, aconseja y tiene por amanuense á Alonso Martínez, ministro centralista, para la confeccion de la ley sobre el Jurado.

Tal vez mañana veamos á Nocedal influyendo en la union de las fracciones republicanas, y á D. Claudio Moyano escribiendo en la «Revista Social» y presidiendo un club de socialistas.

Amárrenme ustedes todas estas moscas por los cuernos.

Si despues de tales ejemplos dicen ustedes que saben una palabra de política, les doy la nota de reprobados, porque es imposible hacer gala de sabiduria en medio de este desbarajuste en los estudios políticos, para los cuales no hay ya mas que dos libros de texto: *El libro de cocina*, y *El Arte de hacer pasteles*.

EN LA TIERRA DE LOS COCODRILOS

La nacion cuyo periódico satirico más popular nos ha representado, si con insolente desparpajo, no sin falta absoluta de razon en la figura de un *asno*, siquiera por lo pacientemente que hace siglos venimos sufriendo esa afrentosa verruga que nos salió en el Estrecho, no tiene comparacion en el mundo zoológico con ningun animal, por que no hay ninguno que en sí lleve como Inglaterra reunidas todas las condiciones de los más depravados y de los más ridículos.

Cómo se representaria á una fiera que se entra talando tierras estrañas para asegurar los dominios de un estulto sin prestigio y sin fuerza, y despues de vencer al enemigo de su favorecido, se lo entrega maniatado para que ejerza sobre el héroe vencido la venganza peor que puede esperarse, la del cobarde?

Figurémono un maton que interviniendo en una contienda matrimonial, riñese con el marido, y despues de desarmarle y atarle al pié de una mesa, lo entregara á los arañazos y sopapos de la irritada esposa.

Ese es el papel de Inglaterra en Egipto, papel tan cruel como ridículo, cuya representacion gráfica por un animal no podríamos hacer, sin crear un cuadrúpedo *sui generis* fuera de la natural escala zoológica.

Inglaterra persiguiendo, combatiendo, venciendo á Arabi y entregándolo á los tribunales egipcios, ha venido á ser un *pollicemen* del Jedive, á quien este pagará con usura sus extraordinarios servicios.

Qué gran papel para una nacion de primer orden que se intitula reina de los mares!

Desde el principio hemos puesto todas nuestras simpatías del lado del ilustre insurrecto, que viendo invadida su patria por extrangeras fuerzas, se disponia á defender palmo á palmo su independencia; pero desde que le vemos aherrojado por los invasores, y arrojado entre las uñas de esas mujerzuelas que ayer le adulaban ó le temian, y hoy se preparan á destrozarle, sube de puuto nuestra simpatia, y nuestra aversion á ese inepto príncipe y á sus esbirros extrangeros.

Europa, que presencia impasible y acobardada tanta iniquidad, es digna de que el tuerto Wolsley haga luminarias con sus banderas, cuando vaya á Londres á recibir los homenajes del vencedor.

AL DUQUE

Mi querido General:
Nunca le he querido mal y ahora menos, ¡ya se vé! y aquí pido para usted, un aplauso universal

Con ese tercer partido que hace muy poco vió el sol y que ya está tan crecido, será usted el doctor Garrido del pobre pueblo español.

Así, no hay que desmayar aunque oiga usted murmurar, á quien no tiene que hacer; á luchar, pues, á luchar y tras la lucha... á comer.

Infunda á sus partidarios toda su fé en esta idea, y alcanzará usted diarios triunfos extraordinarios, mas grandes que el de Alcolea.

Aunque le parezca extraña la *Izquierda* á cualquiera tonto, usted con ella se apaña, Despues de todo, en España ¡se alcanza el poder tan pronto!

De usted es nuestra simpatia; que á usted el poder le atrae, y será suyo á fé mia si Don Praxedes no cae del lado que dijo un dia.

Que no soy inoportuno eso al momento se vé porque es momento oportuno: que me digan si hay alguno mas simpático que usted!

De Cánovas no hay que hablar porque está dado á guardar; y si es el buen Segismundo, ya tiene por qué llorar mientras viva en este mundo.

Conque confianza y fé; á rematar la fusion que ya espirante se vé, y á pasar el Rubicon que no hay más César que usted.

REPUTACIONES USURPADAS

Descaro te dé Dios, hijo, que el sober. poco te importa.

No le den ustedes vueltas. En el mundo no tenemos más que lo que nos quieren dar, ó lo que sabemos darnos.

Todo consiste en que lo que nos den sea, en vez de dos palos, un par de bombos, y que lo que queramos darnos no sea un tiro en la cabeza, sino todo el charol posible.

Hé aquí la suerte ó la desgracia.

Tiene usted quien le adule, quien le alabe, quien le ria, quien le toque el bombo? Hombre arriba.

Sabe usted exhibirse, darse pisto de hombre importante, de sabio, de gracioso, de rico, de influyente? Hombre al cielo.

Vive usted aislado, no da usted de comer á los amigos, es usted modesto, toma usted solo el café ó el té de sobre mesa, no sirve usted de bufon entre cuatro majaderos? Hombre al agua.

Las reputaciones no se conquistan; se compran ó se chalanean.

Caballo matalon hay en la feria del mundo, que pasa por caballo de raza, porque se le ha engordado con arseniatos y salvado, mientras tira de pesado carro el corcel que cayó en las manos despiadadas de toscos conductores.

A la clase de los primeros pertenece ese enjambre de políticos hueros á quienes elevó la solicitud del padre ó del tio alcalde ó el dispensador de votos en el distrito donde impera como cacique; y esos políticos ramplones que dándola de seneas en el *petit-comité* de sus relaciones particulares, han llegado á poder ocultar las mataduras de su nulidad bajo la bordada manta de una elocuencia de pacotilla; y esos políticos ricos que han sabido comprar á peso de pasteles y de pavos trufados la admiracion de un centenar de tragones; ó esos políticos de oropel que con cuatro discursos aprendidos de memoria, eructados segun las circunstancias han llenado la corte, la villa y la aldea de su fama de demóstenes; y esos escritores que solo han tenido por libros de texto el producto de otras inteligencias, que han sabido ganarse la voluntad de cuatro gacetilleros, que han recreado con media docena de chistes recogidos acá y allá á unos cuantos bobos de anchas tragaderas; y esos pinta-monas que dándola de genios no saben robar á la naturaleza su luz y sus colores, pidiéndolos como limosna á la cámara oscura y al cromó extrangero.

No hay nada tan fácil en el mundo como pasar por *don Alguen*.

Todo es cuestion de carácter y de poseer la *talenta*, ya que nó el talento de aprovechar las circunstancias.

Sobre todo es preciso divorciarse de doña Modestia, y casarse con doña Poca Vergüenza.

Lo demás se viene á la mano. Y deje usted despues que digan que ha usurpado usted una reputacion.

OLLA PODRIDA

Leo en un periódico.

Dentro de breves dias se verificará una gran reunion del partido democrata-monárquico, en la cual el Sr. Moret hará importantes declaraciones políticas.

¡o fremol!

Si se irá á declarar ahora partidario de la constitucion del 45?

El dia 11 ha debido tener lugar una expedicion político-venatoria.

Lo cual no es nuevo para ciertos políticos que siempre andan á caza de carteras ó de credenciales.

Condenado á presidio el director de las *Cartas fusionistas*, condenado á presidio el director de *La Broma*, condenado á no sé cuantas cosas el director de *El Progreso*, condenado á destierro el director de *El Comercio*.

Ay! don Bernabé de mi alma, y como se va cumpliendo aquello de «la libérrima manifestacion del pensamiento» que daba V. como un hecho en aquel discurso tan malo que pronunció V. en el Congreso!

En las listas electorales de Barcelona se han incluido los nombres de individuos *non natos* ó fallecidos. Es natural! A situacion muerta, electores cadáveres ó en feto.

Dicese que el gobierno se propone relevar de ciertos mandos importantes á varios generales de procedencia constitucional.

Ahí estan rodando sin colocacion Savalls, Cucala y otros generales más afines á la situacion que los constitucionales de legítima procedencia.

Venga lastre, señor Sagasta, que para algo es el suyo el partido conservador número 2.

LA OSEJUNA

PRESUPUESTO

SEMANARIO SATÍRICO POLÍTICO.



La Cerdá

Lit. de R. S^{ta} MARIA, MÁLAGA.

Hasta cuando, Catalina abusarás de mi paciencia !!!....

Leo en un telegrama, que Martos y Montero Rios autorizan á sus correligionarios para que ingresen en la izquierda dinástica.

Ergo los de la izquierda dinástica, son correligionarios de Martos, ergo Marto ha obligado á «El Progreso» á hacer una plancha al asegurar que Martos permanecia en su farmacia republicana.

Era de esperar eso de Martos.

Se hacen gestiones para instalar en la Coruña una comunidad de frailes, dudándose si ha de ser de franciscanos ó dominicos.

Cualquier cosa, hombre, cualquier cosa.

El nombre del batallon de nada sirve: véase si el personal es rollizo y saludabote y si sirve para los usos de costumbre, y basta.

Las sociedades de recreo de Málaga se han dado de baja en las listas de suscripción del periódico londonense *The Punch*, por la publicacion en dicho periódico de una caricatura en que aparecia representada España por un asno con bozal.

«Pero paren ustedes la atencion, señoras sociedades: Quien representa á la nacion? Su gobierno.

Pues entonces.....Cedo mi parte de bozal á mi representante.

El lunes celebró cabildo el Ayuntamiento de Madrid.

Habiendo estallado cierto incidente, Abascal dió el siguiente estallido gramatical:

«La Junta Consultiva se ha metido á legislar lo que no debia, y este es un *infundio* que no quiere aclarar la comision de obras»

Infundio: palabra fusionista que no ha comido gazpacho.

Siempre que oigo hablar á Abascal, me escribe un amigo que me habla del incidente, no sé por qué me acuerdo de aquella frase del don Pánfilo de *Cam, anone*: «Qué bruto es el empresario!»

Parece cosa acordada la reapertura de las Cortes el 15 ó 20 de Noviembre.

Para tal dia del año que viene, supongo habremos ya conmemorado á los infieles difuntos de la fusion.

El Sr. Albareda ha manifestado á sus amigos que su deseo de retirarse del Gabinete obedece á las simpatías que le merece la izquierda dinástica.

Media vuelta á la izquierda.... ¡ar!

Es el medio de caer siempre de pié como los gatos.

Dice «La Voz de Cataluña» que segun las listas electorales de Barcelona, solo aparecen 13.082 varones que sepan leer y escribir.

Pues que se regocijen las oposiciones, porque esos no son seguramente fusionistas.

Un conchudo peregrino que *vagaba* (como todos) por las calles de Valladolid, recibió 4.000 reales y una carta en la que alguna niña de esas que toman vinagre le decia:

«Eres fiel retrato de la persona que amé: me atormenta tu presencia: márchate cuanto antes.»

Pobre jóven, victima tal vez de otro galápago peregrino; yo en tu lugar hubiera dado á aquel los 4.000 reales porque se quedara.

Un fiel retrato de carne y hueso, bien vale esos doscientos durazos.

NUESTRO CROMO.—La prensa independiente dando un disgusto diario á Sagasta ha llegado á irritarle hasta el punto que desearia tuviera una sola cabeza para denunciarla á la cuchilla del fiscal de Imprenta, que aún conserva por no ser menos que aquel de quien es émulo y servil imitador. La prensa le saca la lengua, porque sabe que es muy poca cosa contra ella, y el Ciceron con tupé le lanza el progresista apóstrofe que leerán ustedes al pié de la lámina.

CALDO LOCAL

IN MANOS TUAS INCOMENDO POPULO MEO

¿Quien sabe? Aquí donde cualquiera sale de su casa bueno y sano y vuelve borracho perdido, como se acuesta republicano y amanece saguntino, pudiera suceder que desde el dia en que escribimos, hasta el en que ha de ver la luz este número, hubiera hecho crisis el sarampion fusionista que atacó á España en febrero del año pasado, y en Málaga se presentó con los caracteres más alarmantes y con complicaciones de bronquitis *davilista* y otras gabiarras más ó menos agudas.

En tal caso, si para entonces, ó poco más adelante, fuese necesario fumigar la casa consistorial y otros centros insalubres, para que pudieran entrar nuevos inquilinos, de los no abonados al *Dávila coffee* y á los discursos del sublime decano, representante de Santa Teresa en la tierra de los jureles, rogamos al jefe más caracterizado, á la verdadera Javiera de las jefaturas constitucionales, *quod vivit et regnat* en la calle de Calderería, no imite la ridícula conducta de los que un dia se alzaron con el pendon del constitucionalismo, cuando

solo servian para llevar el banderín de guias, y dé á la política local un aspecto menos repulsivo que el que hasta ahora ha ofrecido en diez y nueve meses de epidemia médico-jurísconsulta.

Procure ante todo, que por muy *risueña* que sea su faz, que nos es muy simpática, no asome en todas partes, á fin de que no se diga de él como del otro, que se le encuentra hasta en la sopa.

Si consultado para la formacion de un *verdadero* municipio, ha de indicar las personas que deban componerlo, procure que sean estas, no ya honradotes ciudadanos que hablan mal del alcalde y comen pavo trufado en su casa el dia de su santo patrono, sino gentes que sepan por lo menos sumar, y no verifiquen las operaciones como aquel que sumaba: *diez y cinco, quince y de quince me llevo catorce*. Que vayan allí á tener alma y cuerpo propios, y no á entregarse en cuerpo y alma á su creador y dueño. Y si de designar há el Alcalde, procure que á la respetabilidad de la persona, reuna la llaneza, la afabilidad, la inteligencia, el buen deseo, el trato social, la fé, la modestia, la continenencia y la castidad (sobre todo la castidad) que debe reunir quien ha de dar ejemplo de todas las virtudes cívicas, teologales y municipales, tan raras en este tiempo.

Idem de lienzos, á la Diputacion provincial, lleve gente que sepa algo más que Olias está aquí por detrás de Málaga, y que hay un Tajo en Ronda y una Peña en Antequera, que haya alguna vez sabido que existe una ciencia que se llama administracion, y que no enrede en los pueblos haciéndoles sudar.... la gota gorda para estar tranquilos, y que sepa otras muchas cosas que no están al alcance de todos los palmitos que viene produciendo este monte bajo de la política fusionista, tan abundante en gazapos y otras piezas de caza mayor y menor.

Así lo esperan de su recto criterio y voluntad *echá pa lante* los que le desean salud sin Panticosa, y proteccion ducal.

Suscrita por un ilustrado compañero de la prensa local, hemos recibido la siguiente

SEMBLANZA

Todo facha, buen mozo, bien plantado negra la barba, la color cetrina, filósofo, doctor en medicina, maldiciente, locuaz y enamorado.

Por servir á la Ciencia y al Estado y á Dios, y al César; entidad divina! como Sagasta y Esculapio opina y es Director, y alcalde, y empleado.

A proyectista, ni Alarcon le gana; y administrando en forma de receta piensa con seriedad cada mañana, interin tiene el personal á dieta, en derribar de un soplo la Aduana y hacer un boulevard de la Caleta.

Nos preparábamos el lunes á contestar á nuestro apreciable colega «El Reformista Andaluz», cuando vino á nuestras manos «Las Noticias», y en él vimos rebatidas las apreciaciones principales del comité progresista de Málaga y del «Reformista» acerca de la actitud que debe adoptar la fraccion del partido republicano que ámbos representan, y nada menos que por la Junta directiva del partido en circular dirigida á todos los comités de España, que el «Reformista» no ha publicado aún.

Ni de encargo, hijo, ni de encargo la tal circular. El comité y el «Reformista» estan en el más grave de los aprietos.

Que Dios les conceda una horita corta. Pero aquí de mis penas. Qué va á hacer el partido republicano progresista en Málaga, colocado entre los mandatos del Vaticano Madrileño y el criterio del cabildo diocesano?

Optará por el mandato del Papa, ó por el del Obispo, ámbos republicano-progresistas?

Tendremos un cantoncito prematuro? No. Nosotros creemos que el partido republicano-progresista, ha dejado ya los andadores, y sabe ir por su pié donde el deber le llame, sin necesidad de ayas ni niñeras que le conduzcan y le den el biberon.

El partido, si es, como creemos, sinceramente republicano, votará.

Leo en la reseña de la última corrida municipal, que el Sr. Rubio Salinas propuso se autorizase al Alcalde para que se encargue de la compra de muebles con destino al edificio de la Audiencia.

Este cargo, en Palacio corresponde á los aposentadores, y en las casas particulares á los mayordomos.

Mucho quieren sus amigos hacer que baje el nivel de la endiosada figura de S. E. I. Y qué amigos tiene Benito!

Dícese que D. Bernabé ha jurado por las patillas del Gobernador, que aunque sea con dos votos de mayoría, hará que salgan diputados los dos de oposicion que *graciosamente* otorga la fusion á las oposiciones.

Y el camello respondió: «Gracias, señor Elefante.»

Y á propósito de D. Bernabé. Si cuando se abran las Cortes se presentasen dos ó tres votaciones de esas que hacen subir de punto el color de cólera morbo de Sagasta, el diputado por Málaga votaria con el condecorado con la cruz de la Torre, ó con el duque de la idem?

El negocio tiene pelos; porque de un lado el amor fraternal, y del otro el amor á una ilusoria cartera en el porvenir, ponen á un hombre en el aire, como dicen que está el sepulcro de Mahoma.

Don Bernabé, póngase V. malo los dias de votacion, mire V. que la cosa es grave, y á un Alcalde se le empapela más pronto que se vá un concejal cinco minutos ántes de un cabildo ordinario.

Ahora que va, segun parece, á consultarse á la Academia de San Fernando no sé que cosa de atirantados rojos y azules, propongo se le remita el que se ha dado á la última casa de calle del Aventureros, ó sea el *omega* de esa otra *alfa* que se llama *palacio del Corregidor*, á ver qué tal le parece aquel capricho arquitectónico, de una casa que en una calle completamente nueva se desvia en ángulo de la línea recta, dando á esta via el aspecto que tendria, materializándola, la torcida intencion de un alcalde fusionista.

Esa alineacion, no es ni roja, ni azul; debe ser *lila* y merece que la ponga *verde* la sabia Academia de San Fernando.

Pues érase que se era una barbería, en la cual barbería, un dependiente de esta redaccion puso un cuadro con el último número de nuestro periódico; y érase un parroquiano cura, el cual cura se escandalizó con el *can-can político* que publicábam, y amenazando al maestro con que no volvería á hacerle la barba, ni á él, ni á otros que tal, le hizo consentir en tapar honestamente la fresca y turgente garganta de las Constituciones, con papel engomado de sellos, que pidió en un estanco, tal vez pensando que lo mismo y más haria con todo el sistema constitucional; y no contento con esto, hizo retirar el cuadro de la vista de las inocentes ovejas, de las que, la que más y la que menos, va al Suizo todas las noches á ver á la Paca, y no se escandaliza.

Pues no podia ese Sr. P. R*** haber comprado todos los números que ponemos á la venta, y haberlos quemado despues, lo cual que hubiera sido tirar una piedra en ojo de boticario?

Si les diera por ahí á esos santos varones jesuitas, podian avisar y aumentaríamos la tirada.

Señor teniente alcalde del distrito á que corresponde la calle de Salinas, si no le sirve á V. el baston con borlas, como decia de todos ustedes el «Diario Mercantil», solo para pasearlo, le aconsejo se fije V. en la mingitoria que hay en la rinconada del palacio del Obispo, inundo cosmorama donde se exhiben figuras de carne y hueso que hubiera repugnado reproducir el padre Claret en una edicion con láminas de su «Llave de Oro».

No sabemos cómo, estando al paso de tanto señor cura entre los que habrá alguno como el de que hablo más arriba, no ha habido quien por amor á la moral haya tapado con papel engomado ó con un número de «El Siglo Futuro» aquel agujero, que convierte esa mingitoria en indecente catalineta, de donde las inocentes ovejas desvian la aterrada vista cuando algun prójimo la ocupa.

Señor alcalde, ya que padezca ataques de réuma la moral administrativa, cuiden ustedes, por lo menos de la pública moralidad.

Al fin ha tenido el triste deseniace que se esperaba la enfermedad larga y dolorosa que ha venido aquejando á la jóven y virtuosa señora de nuestro querido compañero D. Nicolás Muñoz Cerissola, director de «El Popular» á quien deseamos la posible resignacion en la pérdida que acaba de experimentar.

Dicho señor ha repartido en memoria de la finada varias papeletas de pan á los pobres, de las cuales hemos recibido algunas que han sido convenientemente colocadas.

Ya debe de haber abierto sus puertas el teatro Principal con nna compañía de ópera, en la que figura el aplaudido tenor Sr. Facci que tantas simpatías se captó en la última temporada de ópera en el teatro de verano.

Al de Cervantes parece viene una compañía dramática italiana en que figura la notable Marini.

En el próximo número publicaremos el retrato de la simpática *prima donna* Gemma Bellincioni, que figura en la Compañía que dirige el eminente tenor Tamberlick y ha de actuar en Cervantes durante la temporada de invierno.

SERVICIO TELEFÓNICO

Málaga 14.

Las listas, los electores impresas no han visto aún. Esta gente de betun no distingue de colores.

Málaga 13 á Madrid.

Ha salido Bernabé. Se sospecha para qué. Se dice será nombrado el famoso diputado si cumple bien su mision, Vizconde del Esp.... Chiton! que tiene buena intencion.